

rain. Ce travail aboutit à cette conclusion consolante — basée sur des chiffres puisés aux sources officielles — que le dix-neuvième siècle, au lieu d'être, comme nos adversaires se plaisent à le prétendre, un siècle de décadence pour le catholicisme, est, au contraire, un siècle pendant lequel les progrès du catholicisme ont été énormes. Voici cette statistique :

En Angleterre et en Ecosse, il n'y avait au début de ce siècle que 120,000 catholiques ; à présent il y en a 2 millions sous la garde de 3 archevêques, 18 évêques et 2,785 prêtres.

En 1800, le cinquième seulement de la population hollandaise était catholique ; la proportion est aujourd'hui des deux cinquièmes.

Pendant ce siècle, le nombre des catholiques est monté :

En Allemagne, de 6 millions à 13 millions ;

En Suisse, de 542,000 à 1,170,000 ;

En Scandinavie, de 2,000 à 8,000 ;

Dans la Péninsule balkanique, de 470,000 à 640,000 ;

En Turquie d'Asie, de 300,000 à 658,000 ;

En Perse, de 3,000 à 40,000 ;

Dans l'Afrique du Nord, de 15,000 à 500,000 ;

En Russie, l'Église ruthène, qui existait au début de ce siècle, a fait place à 10 millions de catholiques latins.

Dans toute l'Afrique, centrale, orientale, occidentale, et australe, il n'y avait pas de catholiques en 1800 ; aujourd'hui, il y en a près de 2 millions groupés dans 30 missions que dirigent 250 missionnaires.

En Asie, dans l'Extrême-Orient, le nombre des catholiques est monté de 1 à 6 millions.

Dans les colonies espagnoles, hollandaises et anglaises de l'Océanie, il n'y avait pas de catholiques en 1800. A présent, ils sont au nombre de 1 million et demi. En Amérique, au Canada, le chiffre est monté de 137,000 à plus de 2 millions, et aux États-Unis, de 36,000 à 10 millions.

Tous ces chiffres se rapportent à des pays où le nombre des catholiques a grandi dans des proportions plus grandes que le nombre des habitants. Dans les autres pays européens, le nombre des catholiques a suivi le développement de la population.